

Fonds pour l'innovation et la transformation

Fund for Innovation and Transformation



REAL HUMANITARIAN

# Mise à l'essai d'une approche holistique à trois volets de prévention et d'intervention face à la violence

## Contexte

La violence basée sur le genre (VBG) est extrêmement répandue au Guatemala. Le pays se classe actuellement au 119e rang de l'Indicateur international des inégalités de genre sur 189 pays et, de 2004 à 2009, il a enregistré le troisième plus haut taux de féminicides au monde. La VFG au Guatemala contribue également à des taux élevés de mariages d'enfants et de grossesses chez les adolescentes. Près de 30 % des filles sont mariées avant l'âge de 18 ans. Cela conduit à de faibles niveaux d'éducation, alors que seulement 55 % des filles terminent leurs études secondaires. Ces problèmes sont encore plus répandus dans les communautés autochtones guatémaltèques, où plus de 80 % des personnes vivent dans la pauvreté et 40 % dans l'extrême pauvreté.

## La solution novatrice

Soutenu par le FIT, Real Humanitarian et son partenaire local, l'Asociación SERniña, ont mis à l'essai une solution novatrice visant à accroître l'égalité des genres dans la communauté rurale autochtone (Maya - Kaqchikel) d'El Hato, au Guatemala, en réduisant les taux de violence fondée sur le genre et en favorisant l'équité des genres. Pour ce faire, on a mis en place un programme holistique de prévention et d'intervention face à la violence axé sur la famille et l'équité des genres. L'approche novatrice et holistique à trois volets a inclus des séances de guérison des traumatismes familiaux et de renforcement, de l'éducation à la prévention de la violence communautaire, et des programmes complets d'intervention face à la violence pour les victimes d'abus. Une première du genre dans le pays, cette innovation a permis d'offrir un guichet unique aux personnes survivantes en intégrant des méthodologies de justice réparatrice maya, des approches de la prévention et de l'intervention face à la violence axées sur la guérison, et l'engagement de tous les membres de la famille (y compris les garçons et les hommes) tout au long du processus.

Promouvoir l'égalité des genres

La solution novatrice a été développée à partir des expériences vécues par les filles et les femmes d'El Hato, où Canadian Humanitarian travaille depuis 2015. Pendant la conception de l'innovation, 100 familles de la communauté ont participé à des discussions de groupe, ainsi qu'à des entrevues individuelles et à des discussions de groupe approfondies impliquant seulement des filles et des femmes. Un comité consultatif composé de jeunes de diverses identités de genre a également été créé pour contribuer des idées, des solutions et de la rétroaction. Pour assurer la participation des femmes, des services de garde d'enfants ont été fournis pendant les activités, les horaires quotidiens et familiaux des femmes ont été pris en considération, et les hommes et les garçons ont été mobilisés afin d'assurer le soutien de la communauté.



PAYS

**MONTANT** 244 702 \$

Guatemala

## PÉRIODE DE MISE À L'ESSAI

15 mois, se terminant août 2022



TRANSFORMATEUR DE RELATIONS DE GENRE (EG3

**THÈME: JUSTICE SOCIALE & DROITS HUMAINS** 

## Cadre d'essai

Des sondages et des questionnaires ont été utilisés pour mesurer les changements dans les attitudes, les connaissances et les comportements des personnes participantes. Real Humanitarian a travaillé avec des organismes partenaires experts et des institutions publiques pour comparer les données quantitatives avant, pendant et après la phase de mise à l'essai du projet (taux de violence, accès aux soutiens, etc.). La méthodologie de la mise à l'essai a été conçue conjointement par le personnel local et canadien et des consultante-s en SEA (suivi, évaluation et apprentissage). Les stratégies de collecte de données qualitatives et quantitatives (entrevues individuelles, groupes de discussion, réunions de rétroaction et sondages) ont été combinées pour obtenir l'ensemble de données le plus complet possible. Les outils de mesure ont été administrés avant, à mi-chemin et après la période de mise à l'essai.

Résultats et impact

Les résultats ont démontré que l'approche holistique à trois volets a conduit les membres de la communauté à adopter des points de vue et des pratiques plus équitables sur le genre, et a mené à une diminution des taux de violence fondée sur le genre. Les cas de violence parmi les personnes participantes ont diminué de 45 %, tandis que 79 % des personnes participantes ont déclaré faire face à moins de violence à la maison et que 67 % ont déclaré faire face à moins de violence dans leur communauté. De plus, 90 % des femmes participantes ont déclaré avoir pris des mesures concrètes pour favoriser leur autonomisation, et 47 % des personnes participantes ont pu nommer une mesure claire qu'elles ont mise en œuvre dans leur famille ou leur communauté pour mieux soutenir les filles et les femmes (par rapport à 34 % au départ). Les personnes participantes ont partagé des points de vue plus équitables sur le genre après la période de mise à l'essai, tel que le démontre l'augmentation significative de leurs résultats sur l'échelle des « attitudes envers les femmes ».

Leçons clés

- 1. Il est devenu évident, au cours de l'innovation, que des termes généraux tels que «violence» devaient être décortiqués. L'équipe du projet a travaillé avec le personnel et les personnes participantes pour comprendre les différents types de violence qui existent et fournir des définitions claires pour chacun d'entre eux. Cela a favorisé une collecte de données plus fiables et plus nuancées.
- 2. Il était important de considérer le renforcement du pouvoir des femmes non seulement sur le plan individuel, mais aussi collectif. L'une des évolutions positives les plus documentées ressenties par les femmes et les jeunes filles a été l'amélioration de la solidarité entre les femmes dans la communauté et la valeur de la création de réseaux de «femmes aidant les femmes ».du temps pendant les consultations pour répondre aux préoccupations et aux questions des femmes au sujet du dépistage pourrait faciliter leur utilisation du dépistage.
- 3. Un élément clé pour travailler dans ce domaine est de comprendre que les personnes survivantes de la violence familiale souhaitent la guérison pour elles-mêmes, pour leur famille et même pour l'agresseur, pas une action juridique qui pourrait entraîner l'incarcération ou d'autres conséquences juridiques graves. C'est à la base des pratiques de justice réparatrice.

«Après avoir reçu un soutien approfondi pour répondre à la violence pendant un an\*, une participante à la mise à l'essai et mère de quatre enfants, dit se sentir plus en paix. Elle partage qu'elle ne ressent plus la même tristesse qu'avant à la suite des expériences traumatiques qu'elle a vécues et qu'elle se sent dans une situation stable et saine qui lui permet non seulement de mieux prendre soin d'elle-même, mais aussi de ses enfants. »

#### **ORGANISATION PARTENAIRE**

Asociación SERniña

#### **PARTICIPANT.E.S CIBLES**

26 familles participantes (119 bénéficiaires dont 76 femmes/filles et 43 hommes/garçons)

### POUR PLUS D'INFORMATION

Fonds pour l'innovation et la transformation

Real Humanitarian

#### **AU SUJET DU FIT**

Le Fonds pour l'innovation et la transformation (FIT) aide les petites et moyennes organisations canadiennes à mettre à l'essai des solutions novatrices qui font progresser l'égalité des genres dans les pays du Sud global.







